



Mi Universidad

Ensayo

Marco Antonio Orrego Escalante

Primer Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Ier Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 10 de Septiembre de 2024

La Antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural, es la traducción al castellano del término medical anthropology ,que sirve desde 1963.En Europa, el término “Antropología Médica” fue utilizado ocasionalmente durante el siglo XX para designar los estudios fisiológicos sobre salud y enfermedad. Durante buena parte del siglo XX, médicos y Antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk (en inglés folkmedicine), con este concepto coincidían en describir los recursos que el campesinado europeo al latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, a las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicas. Estos últimos, son fundamentales para aislar al alcaloide y principios activos farmacológicos, los médicos no pretendían el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico sino un concepto médico que les fuese útil para establecer con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina. Desde los años sesenta , en los países desarrollados, la biomedicina se va confrontada a una serie de factores o problemas que exigen revisar los mal llamados “factores predisponente de la naturaleza” social o cultural, reducidos a meras variables en protocolos cuantitativos y subordinados a interpretaciones causales de matriz biológica. Se consideran igualmente relevantes las

aportaciones del feminismo la historia de la medicina, aspecto a resaltar por las conexiones transdisciplinarias entre medicina Historia de la medicina historia de las mujeres avances que el proyecto MARC debe tener en cuenta Las ciencias sociales contribuyen fundamentalmente a la medicina en tres áreas : a) el estudio de los sistemas, b) el análisis de la calidad de vida del paciente y c) la valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales (Familia, redes, asociaciones, servicios , etc.) en el desarrollo de enfermedades. El proceso de formación del medico general. En cuba se destaca por su enfoque en crear profesionales apasionados y comprometidos con la comunidad, alineados con los principios de la medicina familiar. Este modelo busca preparar al médico para ofrecer una atención integral que combina aspectos preventivos, Clínicos y epidemiológicos, con una comprensión holística de los problemas de salud, integrando lo biológico, psicológico, social y cultural del ser humano. Es crucial que el proceso formativo del médico incluya una fuerte base científica y humanista que permita una interpretación profunda de los sujetos sociales en sus entornos. La antropología juega un papel importante en esta formación al proporcionar herramientas para entender la diversidad cultural y su influencia en la salud lo cual es esencial para el ejercicio profesional del médico general. La interdisciplinaridad también es un aspecto clave en la formación del médico ya que permite abordar los problemas de salud desde una perspectiva integral, considerando las complejas interacciones entre los aspectos biológicos, sociales y culturales influyen en la salud y la enfermedad. En el contexto educativo, se enfatiza la importancia de una formación que integra conocimiento científicos con una comprensión

profunda de la realidad sociocultural. Esto no solo ayuda a los médicos en formación a adquirir habilidades técnicas, sino que también les permite desarrollar, una sensibilidad social y humanística, esencial para su práctica futura, así se busca formar médicos capaces de intervenir en la comunidad con un enfoque holísticos y biopsicosocial, promoviendo la salud y previniendo enfermedades de manera efectiva. Finalmente, la cultura antropobiomédica que los estudiantes desarrollan durante su formación les proporciona una comprensión integral del ser humano. Esto incluye una red de significados y valores relacionados con el hombre, que abarca desde las emociones y actitudes hasta la tradiciones y creencias culturales con esta base la médicos no solo están equipados para tratar enfermedades sino para también entender y transformar las condiciones socioculturales que afectan a la salud. En la evolución de la antropología Medica en el siglo XX es un testimonio profundo del cambio en la comprensión de la salud y la enfermedad. Entre los protagonistas de esta transformación, el médico y filósofo español Laín Entralgo ocupa un lugar destacado, su obra se desarrolla en un concepto de crisis en ciencias y una necesidad creciente de humanizar la medicina. La antropología médica como la define Laín Entralgo se forja en una atmosfera de crisis, Laín se inspira en el trabajo del urólogo Oswald Schwarz , Quien en su obra " Medizisniche Anthropologie " abordó la medicina desde una perspectiva que consideraba la esencia del ser humano y su contexto histórico y cultural Schwarz identificó una crisis en los fundamentos científicos y propuso una medicina que a tendiera tanto los aspectos biológicos como a las dimensiones espirituales del enfermar. Este enfoque fue expandido por figuras como

Sigmund Freud Y el círculo de Viena, quienes introdujeron el psicoanálisis y la psicopatología en la medicina. Laín reconoce la importancia del psicoanálisis en la primera etapa de la antropología médica destacando cómo Freud y sus seguidores centraron la atención en la interacción entre la psique y el cuerpo, abordando las enfermedades desde una perspectiva más integral.

Referencias Bibliográficas:

- 1- Universitat Rovira | Virgil breve introducción a la antropología medica • Medical Anthropology Research Center.
- 2- Odalis Querto Méndez, Oilda Orozco Hechavarría, Jorge Montoya, Maidilis Beltran Moret , Marollys y Caballero Herrera (2013) Medisa. 17 (10)-7000-7030
- 3- Origen N.R (2008) •Fundación Fizer. Org convención con Pedro Laín Entralgo. Cuadernos hispoamericanos.